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Die im Dunkeln sieht man doch (Schattenpflanzen) 
Vortrag von Frau DI Lena Uedl-Kerschbaumer am 6. Mai 2024 
 
Gärtnern ist Vertrauen in die Zukunft und eine Jahrtausende alte Kultur des 
Menschen. Wir bauen Pflanzen an und jedes Jahr beginnt das Wachstum neu. 
Nicht jede Pflanze fühlt sich an jedem Standort wohl, wir müssen das akzeptieren. 
Der Baum und der Wald ist für Schattenpflanzen der Lebensbereich. Bäume liefern 
Sauerstoff, binden CO2, Wasserdunst, bringen Schatten, reinigen die Luft, wirken als 
Staubfilter und liefern Laub- und Nadelstreu als Dünger. Sie sind auch Lebensraum 
für Insekten und Tiere. 
 
Womit müssen Schattenpflanzen zurechtkommen? 

- Lichtmangel 
- Wurzeldruck 
- Laub- und Nadelstreu 

Wer kann das? 
Waldstauden und Sträucher, sowie gewisse Nadelgehölze wie Eiben (Taxus 
baccata), diese sind zwar giftig, dienen den Vögeln im Herbst mit den roten Beeren 
als Futterquelle und sind als einziges Nadelgehölz schnittverträglich und daher als 
Hecke gut geeignet. 
 

    Rhododendron                   Eibe                                Efeu                   Clematis 
 
Die Stechpalme Ilex crenata ist ebenfalls schnittverträglich und dient als 
Buchsbaumersatz. Ist sehr stachelig und bei Vögeln als Nistplatz beliebt. 
Ebenfalls bei Vögeln beliebt ist der wollige Schneeball wegen seiner zweifärbigen 
Beeren. 
Efeu ist ein sehr guter Bodendecker, ist gerne unter Bäumen, klettert auch auf diese 
hinauf – das sollte man nicht zulassen, da der Efeu zu schwer wird mit der Zeit. 
Die Clematis oder Waldrebe kommt mit Schatten gut zurecht und kann auch Bäume 
besiedeln, der Clematisfuß soll im Schatten stehen. 
Brombeeren, Himbeeren, Hortensien, Kletterhortensien, Japanahorne eignen sich 
gut für eine Nordwand. Zimbelkraut wächst in Steinfugen. 
Rhododrendon. 
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Lebensbereich Gehölz 
Hier gibt es feuchte und trockene Bereiche. Hier herrscht starker Wurzeldruck. 
In trockenen Bereichen gedeihen 5-Fingerstrauch-Potentilla, das Immergrün-Vinca 
minor und Farne sowie Bergenien.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tulpen                                              Immergrün                Potentilla 
 
In feuchten Bereichen gedeihen Zwiebelblumen wie Tulpen, Krokus und Narzissen, 
Schneerosen. Für diese sollte man maximal 15 cm tief graben, um die Baumwurzeln 
nicht zu beschädigen und 5 cm Humus auftragen. 
Gehölz bis schattiger Gehölzrand 
Epimedium Elfenblume wächst polsterartig, wintergrün 
Waldgeißbart Aruncus blüht im Juli 
Glockenblumen 
Akeleien mögen gerne Kalkböden, die wilde lila Art ist geschützt. 

 
 
 
 
 
 
 
 

   Elfenblume             wilde Akelei 
 
Salomomspiegel wächst schnell, braucht humosen Boden und wird groß. 
Schaumblüte Tiarella wird auch zwischen 40-60 cm hoch, kommt mit Laub gut 
zurecht und hat auch schöne Blätter nach der Blüte. 
Septembersilberkerze Cimicifuga 
Ramblerrosen machen 4-6 m lange Triebe, schnittverträglich, aber sehr dornig, 
besiedeln auch Bäume. 
Weißdorn ist ebenfalls bei Vögeln beliebt, wächst überall. 
Baumpaeonien fühlen sich am Waldrand wohl, brauchen guten humosen Boden 
Halbschattige Beete 
Giersch 
Knöterich 
Astilben, Prachtspiere 
Tränendes Herz 
Storchenschnabel Geranium liebt Kompost 
Rittersporn 
Flox 
Ehrenpreis 
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Purpurglöckchen und Funkien         Purpurglöckchen               Storchenschnabel          Ehrenpreis 
 
Sterndolde  
kalkhaltige schottrige Böden, blüht 2x 
Japananemone, Herbstanemone wuchert gerne 
Funkien  
die Blüten duften, sind auch gut im Balkonkisterl zu halten, leider auch bei 
Schnecken beliebt 

Der Nutzgarten im Schatten 
Schnittlauch, Petersilie, Liebstöckl, Minze, Mangold, Kohl, Kraut, Walderdbeeren 
 
Steinplatten und Moose können den Schattengarten auch mitgestalten und 
bereichern. Im Schatten sollte man hellblühende Pflanzen als Blickfang setzen. 
 
Buchtipp: „Die Stauden und ihre Lebensbereiche“ von Hansen/Stahl, Ulmer Verlag 
 
 
 
 
6. Mai 2024 
Vorbehaltlich Hör- und Schreibfehler 
Dr. Eva Hager, Schriftführerin 
 
 


